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基本工程開支年均900億 增幅近兩成
調整工程優次 交椅洲人工島推遲填海

每年平均基本工程開支
900億元

1,016億元

2023/24年度預計綜合赤字

8,322億元

2029年3月底預計財政儲備

即使面對財政赤字，但香港特區政府

仍致力投資未來，對有發展潛質的基建投資

從不手軟，中期財政預測的基本工程開支，

將控制在平均每年約900億元，較過去5年

平均每年760億元增長約17%。但工程緩

急優次經重新整理後，政府消息人士指原訂

明年開始的交椅洲人工島填海計劃，目前需

要推遲，政府會於今年年中繼續啟動該填海

工程的環評和詳細設計規劃工作。特區政府

財政司司長陳茂波昨日在發表新一份財政預

算案時強調，政府的願景是通過「基建先

行」及「創造容量」的規劃方針，構建一個

宜居、具競爭力及可持續發展的香港，而

「北部都會區」及交椅洲人工島填海均屬香

港最重要的造地項目，「政府推進項目的決

心不變，只是時間上先後有別。」

◆香港文匯報記者 唐文

特區政府昨日公布的最新一份
財政預算案，體現開源節流原
則，例如未來兩個財政年度每年
節省經常開支1%以控制經營成

本、實施薪俸稅和個人入息課稅的標準稅率
兩級制以開源等。有經濟學家指出，特區政
府在過千億元赤字下，為了節流，停止派發
消費券等「人人皆有份」的福利，而是針對
性地扶持有發展潛力的產業和基建，同時繼
續透過發債投資未來，是合理做法，建議政
府可進一步考慮增加博彩稅等，穩定稅收。
特區政府財政司司長陳茂波表示，今個財政

年度錄得龐大赤字，預算赤字為1,016億元；
經修訂預算的政府開支，較去年實際開支減少
近826億元，達7,278億元，較預算數字少330
億元。他形容，今次是採取財政整合策略，以
節流為重點，但下個財年仍難以扭轉赤字，連
同政府發債約1,200億元，預估將錄得480億
元赤字。不過，預期2025至26年度起四個年
度將會錄得盈餘，並有望逐年遞增。

香港中文大學經濟學系副教授、劉佐德全
球經濟及金融研究所常務所長莊太量昨日向
香港文匯報表示，政府在沒有太多盈利的情
況下，需要審慎理財，派消費券這類全民皆
有的福利措施，未必適合，「派糖措施一定
是在政府有盈利的狀況下有條件做，如果要
扶貧就是推出針對某些人群的措施。」
他認為，為了節流，一些教育、福利等必
要開支不能削減，不過政府亦提供退稅，以
及綜援、生果金及長者生活津貼等，維持發
放額外半個月金額的措施，算是能力範圍內
可提供的「派糖」安排。

料最快需兩年才有盈餘
至於什麼時候能有盈餘，莊太量認為要看
經濟狀況、息口周期，若息口周期一直減，
赤字的情況會慢慢好轉，預計最快亦需要兩
年才能有盈餘。他又指，現在最大的缺口是
賣地，政策方面可以調整，而樓市全面撤辣
就是今次預算案最大的亮點。

發行債券方面，預算案提出，政府計劃在
未來5年每年發債約950億元至1,350億元，
並非用來支持日常開支，而是用於投資基建
項目，尤其是推動「北部都會區」、洪水橋
新發展區，以至其他工程項目。
經濟學家、現任冠域商業及經濟研究中心

主任關焯照認為，一些有經濟潛力的地區需
要投資，例如「北部都會區」需要龐大的支
出支持；而政府在財政緊張下使用發債形
式，用於推動「北部都會區」及其他基建項
目的做法是合理的，「只要這個地方以後發
展起來的效益，可以蓋得過發債條數就無問
題。」
在開源方面，今次預算案增加了煙稅及酒

店稅等。不過，關焯照認為還可以進一步擴
大稅收，例如博彩稅，他解釋指全年足球博
彩業務投注額上升9.1%，政府可以額外徵收
「額外足球博彩稅」，亦建議政府小幅賣
地，以增加收入。

◆香港文匯報訊記者 張弦

學者：為節流減派糖 扶持潛力產業
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香港文匯報訊（記者 唐文）「組裝合成」建築法
（MiC）是建造業創新發展的大趨勢。昨日發表的新一
份財政預算案提出，為提升建造業生產力，特區政府發
展局轄下的跨部門督導委員會將在短期內制訂多項措
施，以加強「組裝合成」的應用，包括與廣東省加強合
作，促進生產MiC組件，特區政府亦會研究投資「組
裝合成」供應鏈的可能性。此外，發展局將於今年內成
立建築研發及測試中心，促進大灣區建築統一標準，與
國際接軌。
預算案提出，為了推動「組裝合成」作為大灣區的優
勢產業之一，特區政府將與廣東省政府加強合作，促進
「組裝合成」組件的生產、出入口便利和外銷能力；特
區政府亦會研究投資「組裝合成」供應鏈的可能性。消
息人士表示，「組裝合成」不僅在低矮住宅能夠應用，
高達30層以上的住宅都可應用，在港已有先例，政府
正物色「北部都會區」選址，作為MiC組件暫存地
點，相信未來會有大規模的應用。
此外，發展局將於今年內成立建築研發及測試中心，

推動整個行業加強創新應用。消息人士指，該中心可提
供建築、物料等方面的測試和認證，推動建立大灣區的
建築標準，加強國家建築行業與國際接軌，該中心選址
亦在「北部都會區」。

香港建造業議會主席何安誠表示，議會近年大力推動創新科
技及「組裝合成」建築法發展，以提升安全及生產力，議會欣
喜政府領頭鼓勵創科應用，並與廣東省政府加強合作，促進組
件的生產、出入口便利和外銷能力，鞏固「組裝合成」建築法
的供應鏈。
人才培訓方面，何安誠表示，建造業議會將繼續善用政府撥
款，增加建造業技術工人的培訓名額至每年最少約1.2萬個，並
向在職及新入行的建造業人員提供所需培訓，包括推動工人「一
專多能」的發展。議會將密切關注業界的人力供求情況，並聯同
業界持份者尋求和推動各種應對人力需求的方案，而其旗下的香
港建造學院將竭力招攬新人入行，培育專業人才貢獻香港。

專家專家
拆局拆局

檢視政府基本工程緩急優次
◆審視工程開支效益，按項目緩急優次調整推進
安排

◆相對成熟項目如「北部都會區」土地平整和基
建會繼續推進

◆未來5年將發債，以推動「北部都會區」以及
其他基建項目

◆正在前期規劃或構思階段項目，按重要性等因
素調整進度

◆推遲明年開展交椅洲人工島填海工程，但仍會
繼續推展相關研究

資料來源：2024/25年度財政預算案

整理：香港文匯報記者 文森

運輸基建
◆今年內就東九龍、啟德和洪水橋/厦村智慧綠色集體運輸
系統的建設和管理邀請意向書

◆透過「港深跨界軌道基礎設施建設專班」，與深圳合作
推展港深西部鐵路（洪水橋至前海）及北環線支線兩個
跨境項目

◆與廣東省政府加強合作促進「組裝合成」組件的生產、
出入口便利和外銷能力，研究投資「組裝合成」供應鏈
的可能性

◆今年年內成立「建築研發及測試中心」，推動行業加強
創新應用

資料來源：2024/25年度財政預算案 整理：香港文匯報記者 文森

近年特區政府大力發展新市鎮和新發展
區，啟德體育園、醫院發展計劃等改善

環境及民生的項目陸續落成，預計未來3年
基本工程開支將進入高峰期。陳茂波認為，
政府需要把基建工程開支控制於財政上可持
續的水平，因此特區政府相關決策局及部門
已審視工程開支效益，按項目的緩急優次調
整推展安排。

先做技術研究 考慮財政負擔
陳茂波強調，交椅洲人工島項目在土地
供應及儲備計劃中十分重要，亦會是香港
未來在西面的重要商業中心。但項目進程
要考慮政府財政狀況，「交椅洲人工島這
個項目，我們會做的，不過先後方面就會

略後於『北部都會區』。我們做之前，要
先做完技術研究推進的時間，是會先做完
技術研究，檢視技術研究的結果來做。只
是我們亦要考慮財政負擔，交椅洲人工島
可能會較2025年底遲少許，但特區政府會
做這個項目。」
政府消息人士指，今次推遲填海項目，是
政府評估基建項目的優先次序後作出決定，
亦要研究項目的融資安排。但消息人士強
調，造地對香港十分重要，不應因為一兩年
的變化而停止，政府有決心繼續推行「北部
都會區」及交椅洲人工島計劃。
有關優次評估對其他工務工程亦帶來影
響，消息人士表示，部分處於起始階段的中
長期項目或受影響，例如夏愨道海水抽水泵

房搬遷計劃、個別美化海濱項目等。
其他已在進行中的較成熟項目，如「西

營盤東邊街北休憩用地」工程計劃，會按
照計劃繼續，「北部都會區」的相關項目
亦在正常推進中，又計劃未來5年每年發債
約950億元至 1,350億元，推動「北部都會
區」及其他基建項目。
至於人工島是否通過發債融資，政府消

息人士指仍須視乎工程進度，再由「大型
發展項目融資委員會」審視。
跨境基建方面，為進一步促進大灣區基礎設

施互聯互通，特區政府會繼續透過「港深跨界
軌道基礎設施建設專班」，與深圳合作推展港
深西部鐵路（洪水橋至前海）及北環線支線兩
個跨境項目，共同構建「軌道上的大灣區」。

◆◆陳茂波強調陳茂波強調，，交椅洲人工島項目在土地供交椅洲人工島項目在土地供
應及儲備計劃中十分重要應及儲備計劃中十分重要，，但優先次序略後但優先次序略後
於於「「北都區北都區」。」。圖為交椅洲圖為交椅洲。。 資料圖片資料圖片

◆新一份財政預算案提出加強「組裝合成」的應用。圖
為公屋項目示範「組裝合成」建築法。 資料圖片

◆◆陳茂波強調陳茂波強調，，政府推進項目的政府推進項目的
決心不變決心不變。。圖為工作中的建築工圖為工作中的建築工
人人。。 香港文匯報記者郭又木香港文匯報記者郭又木 攝攝


